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史無前例的投資規模，重大項目的強力支撐，廈門
市跨島發展戰略成效初顯。近日，廈門市發展研究中
心發佈了《廈門各區競爭力研究報告》，《報告》顯
示，雖然廈門區域發展不平衡仍存在，但各區間綜合
競爭力總體差異不大。翔安區的經濟增長水平和海滄
區的收入增長水平位居全市第一；集美區在發展潛力
指標中排名全市第二。與此同時，目前廈門城鄉居民
收入差距正不斷縮小，這在全國並不多見。

據了解，從經濟中心功能來看，目前廈門城市建
設重點由島內轉向島外，島外各區新城建設開始了
日新月異的變化，2011年四大新城投資超過300億
元。今年1到9月份，廈門市累計完成固定資產投資
929億元，其中島外投資佔到65%，超過600億元，
為歷史同期最高水平，相當於2005年該市全年固定
資產投資規模。

從文化中心功能來看，文化教育體育娛樂資源逐
漸向島外擴散，如廈門大學新校區、大型主題公園
華強文化產業園等，這些重大文教體娛項目的擴
散，改變了廈門市文化功能的空間佈局。從消費功
能來看，「農家樂」成為消費新熱點，改變了以往

只到城市消費的傳統。從居住功能來看，人口呈現
向島外城區轉移的特徵，隨㠥島內城區居住成本、
生活成本的提高，部分中心城區的居民開始向島外
轉移。島外也出現許多優於中心城區的大樓盤，據
統計，2011年廈門市商品住宅銷售量為273.41萬平
方米，其中島外銷量佔總量的64.8%，顯示廈門市
人群開始向島外轉移的意願增強。

■島外新城集美城區新貌 資料圖片

■廈門島外投資比重已超本島。圖為今年7月，廈
門市大手筆投資160億元人民幣，動工啟建東南國
際航運中心18個項目。 香港文匯報記者米南 攝
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跨島發展 十年築就「大廈之門」
從海灣型城市到島內外一體化

廈門全市面積1573平方公里，由六個行政區組成，其中廈門本島面
積約130多平方公里，是該市的政治、商業、文化中心。長期以

來，廈門的發展中心始終圍繞㠥本島展開，島內與島外發展極不平衡。
跳出廈門島，建設大廈門——這是幾代廈門人的夢想。近年來，從海

灣型城市框架到島內外一體化、廈漳泉三市同城化，廈門市實施「跨島
發展」戰略，將廈門全市行政區域範圍作為一個完整意義上的整體，按
照城鄉規劃一體化、基礎設施一體化、產業佈局一體化、公共服務一體
化、社會管理一體化的要求，廈門島內外統籌發展。

2009年8月，在福建省委常委、廈門市委書記于偉國親自構想、主導
力推下，廈門市打響了「全特區」城域建設發展的重大戰役。當年8
月，廈門市委提出加快推進島內外一體化建設，提升島內、拓展島外、
一體發展。島外要按照高起點、高標準、高層次、高水平的原則，加快
新城區規劃建設，形成一流的島外新城區，承接島內城市功能的分流和
人口分流，形成島內外一體化、島外各組團各具特色又相互協調的城市
新格局。同時，將城鄉統籌的過程雙軌化，通過新城建設、片區開發、
產業項目等帶動，加快島外農村城鎮化步伐。

2010年2月，島外新城核心區建設和島內提升正式啟動，島內外一體
化全面推進。這是解決廈門島內外長期形成的城鄉二元結構問題，加快
轉變經濟發展方式的迫切需要，也是拓展發展空間、提升城市功能和品
位的要求。

「廈門的城市格局原來好比一個拳頭」，每逢接待來賓，于偉國常常
用此比喻營銷廈門。于偉國微笑㠥展開左手，「現在要把它展開為一個
手掌，掌心是大海，拇指是已經建成的島內，其他四指就是我們重點推
進的島外新城區翔安、同安、集美、海滄四個組團，五個組團環海而
居、隔海相望。可以說，廈門的城市建設新機遇近在眼前。」

2002年6月13日至14日，時任福建省省長的習近平到廈
門調研，廈門本島基本飽和，島外發展卻明顯滯後的問
題引起了他的關注。習近平說，拓展城市發展空間、擴
大經濟發展腹地，已成為廈門城市建設發展的一個十分
緊迫的問題，他為廈門提出了「四個結合」的「跨島發
展」戰略，即堅持本島與拓展海灣相結合，不斷增強中
心城市集聚效應；堅持城市轉型與經濟轉型相結合，切
實提升城市競爭力；堅持農村工業化與城市化相結合，
促進城鄉經濟社會協調發展；堅持把凸顯城市特色與保
護海灣生態相結合，努力創建國際花園城市。

2010年9月，中共中央政治局常委、國家副主席習近平
再訪廈門。在視察集美新城、翔安新城後，習近平對廈

門推進島內外一體化建設的發展戰略給予充分肯定。他
說，廈門島內外一體化可以進一步解決城鄉二元結構的
問題，促進廈門的大發展。2002年他在廈門調研時就提
出了要「提升本島、跨島發展」，要求堅持「四個結
合」。廈門要抓住特區擴大到全市1573平方公里的機遇，
乘勢而上，把經濟特區不但做優，而且做大做強，為周
邊地區和全省起到更大的輻射帶動作用。

廈門市委書記于偉國日前在接受媒體採訪時表示，
「四個結合」的跨島發展戰略，實際上就是闡明了城市
和農村，經濟和社會，島內和島外，產業和民生等方面
發展的辯證關係。廈門跨島發展的進程實際上也就是在
具體地實踐科學發展觀的一個具體的過程。

習近平期「四個結合」新 聞 背 景

一體化成效顯現 島外新城崛起

近日，菲律賓、新加坡、泰國駐廈

總領事一行數十人考察廈門市翔安

區。鱗次櫛比的摩天大廈，縱橫交錯

的新型立交，繁忙有序的建設工地，

綠樹婆娑的居住新區⋯⋯這個廈門市

最年輕的行政區跨越式的巨變給外國

駐廈總領事們留下了深刻的印象。

「我看到了一個充滿奇跡的翔安，

看到了生機勃勃的魅力廈門。」菲律

賓駐廈總領事盧德安走過全球多個重

要城市，他在翔安參觀考察中不斷豎

起大拇指。

翔安的新貌只是廈門市「跨島發展」

的一個縮影。從2002年開始，廈門

開始謀劃走出小島格局、開拓島外發

展大空間的戰略「突圍」。十年過去

了，這個美麗的海濱城市不僅跨出小

島，還邁出跨城發展、跨海峽發展的

新征途。

■香港文匯報訊記者米南廈門報道

■廈門實施跨島戰略讓島外商機凸顯。圖為
香港廈門聯誼總會組團赴廈門翔安區考察。

香港文匯報記者米南攝

93歲俄羅斯傳奇
「槍王」、「AK-47之
父」卡拉什尼科夫(見

圖)上周四因全身乏力
及身體浮腫入院，深
切治療，疑是心臟病
引起不適，目前仍留
院休養，情況穩定。

卡氏設計的AK-47
步槍半世紀以來舉世
聞名，屬不少國家軍隊的槍械裝備之一，由
有205年歷史的伊茲馬什(Izmash)公司生產。
該公司被視為俄國標誌，仍是俄國武器主要
生產商之一。然而，隨㠥武器需求減少，伊
茲馬什正艱苦經營，卡氏與16名同事上月去
信總統普京，希望普京拯救公司。 ■法新社
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有機養殖 抗菌效用更佳

牛至油代抗生素餵雞

10歲女承亡父遺願
聖誕宴50露宿者

中國內地早前爆出「速成雞」事件，令人關注向家禽餵飼抗生素和激素催促生長

的問題。在美國，不少雞肉生產商也會在飼料加入抗生素抗菌，不過使用過量可能

產生抗藥性「超級病菌」，危害人類健康，當地有雞農就嘗試引入有機養殖，使用

「牛至油」取代抗生素，讓顧客食得放心。

牛至油提煉自草藥牛至（Oregano），有抗
菌及增強免疫力功效，歐美研究顯示，

使用牛至油餵飼禽畜，抗菌能力較一般抗生素
更好。由於牛至擁有獨特香味，因此也是意大
利菜中一種常用香料。

美國食品及藥物管理局（FDA）數據顯示，
全國80%售出的抗生素均用於動物上，不過現
代人注重健康，愈來愈多人選擇一些不使用抗
生素的有機肉類。賓夕法尼亞州禽肉生產商Bell
& Evans 3年來拒絕使用抗生素，在雞隻飼料加
入牛至油及少量肉桂，頗有成效，並吸
引附近豬場仿效。

多倫多藥劑師加武拉則表示，儘管廣

告商聲稱牛至油可治療疾病，但只是生產商片
面之詞，根本沒證據。不過，他仍然歡迎減少
在動物身上使用抗生素。 ■《紐約時報》

曾發明手搖式收音機的英國
發明家貝利斯(見圖)警告，新
一代兒童成了一切都依賴網絡
的「Google世代」，有朝一日

恐將變成「腦殘」。
貝利斯說，一般兒童待在電腦屏幕前的時

間太長，不懂得動手做東西，正喪失創意與
實際技能，擔心下一代不會出現發明家。他
說：「兒童應學會動手，而非老是依賴手機
或電腦。孩子們應在必要時才使用電腦，但
現今卻有太多玩電腦的人耗盡時間，大㠥肚
腩坐在電腦前。」

他說自己約5、6歲時就開始發明東西，
「戰時無法上學，就會到外頭撿垃圾。如果
我想製作5輪汽車或叉式起重車，就能設法
做出來。就是這麼一回事，這種能力會跟㠥
你一輩子。」 ■《每日郵報》
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英漢麥克納爾蒂
8月意外離世，生
前常做義工，熱心
助人，遺願之一是
在聖誕節請流浪漢
用膳。其年僅10歲
的女兒格雷西痛失
父親，今年沒心情過節，但決定將亡父的善心傳承下
去，令父親驕傲，在聖誕節為50名流浪漢提供免費火雞
大餐（見圖），並稱這是有史以來最好的聖誕。

麥克納爾蒂夫婦在西約克郡經營咖啡店，過往會在拆
禮物日為流浪漢提供免費早餐。除了大餐，母女倆還送
上保暖手套、襪及頸巾，另再弄三文治讓流浪漢帶走。

流浪漢都稱格雷西做「超級恩典」（super Grace，
Grace亦是格雷西的英文串法），她有意今後每年都舉辦
同類活動。 ■《每日郵報》

阿拉斯加8歲盲眼小狗阿比(圖中)兩周前走
失，此後杳無音訊，由於當地氣溫只得攝氏零下
40度，主人本以為牠已凶多吉少。但原來阿比走
到16公里外一個雪橇犬養殖場，狗場負責人好心
透過社交網站將牠送回主人手中，人狗團聚，主
人形容這是「最好的聖誕禮物」。 ■美聯社

■Bell & Evans在雞隻飼料加入牛至油及少

量肉桂，頗有成效。 網上圖片

Google

俄「AK-47之父」
心臟病發深切治療

好心人送盲犬回家
主人︰最好聖誕禮物

日人聖誕愛肯德基 洋人呼不可思議
一般人在聖誕吃火雞，但日本人

卻會不加思索地說會吃「肯德基」！
有日人在平安夜排隊買肯德基的片段

被放上網後，令歐美人大為驚訝，紛紛
表示：「要我在聖誕節吃肯德基，我肯
定掉頭走」，「肯德基是最便宜的垃圾食
物，聖誕節為何吃這些東西」，「太可悲
了」等等。

每年聖誕，日本肯德基都會推出各
式各樣的聖誕大餐，今年更與日航合

作，在部分歐美航線上提供炸雞
飛機餐。很多日人也會在聖誕夜排
長龍買一桶又一桶的炸雞回家，甚至
早幾天預訂。

那麼日本聖誕為何與肯德基扯上關
係？相傳30年前肯德基登陸日本時，據
稱一名外國人買不到火雞，唯有買了肯
德基，日本肯德基於是大肆宣傳「聖誕
肯德雞」，漸漸竟成為日人過聖誕的習
慣。 ■綜合報道
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